



MARÍA CORINA MACHADO, LÍDER DE LA OPOSICIÓN VENEZOLANA:

# “Fuimos a un proceso electoral en unos términos que ustedes en Chile jamás hubieran aceptado”

La exdiputada apunta al hito clave del 10 de enero, cuando comience el nuevo período presidencial. “Este es un momento donde aquí hay que hablar fuerte y duro”.

GASPAR RAMÍREZ

Con una pared blanca sin decoración ni distintivos de fondo, y desde algún lugar indeterminado de Venezuela, María Corina Machado (Caracas, 1967) dice: “La vida va poniendo pruebas, y esta fue una con la que yo no contaba”. La líder de la oposición venezolana se refiere a los 114 días que lleva en la clandestinidad, una decisión que tomó luego de que, sin todavía mostrar pruebas, Nicolás Maduro se adjudicara el triunfo en las presidenciales del 28 de julio pasado y desconociera la victoria del candidato Edmundo González Urrutia que certificaron las actas reunidas por las fuerzas opositoras.

Fue el inicio de una deriva autoritaria que incluyó el encarcelamiento de políticos y activistas, que llevó a González al exilio en España, a la clandestinidad de Machado, y que tiene como próximo hito el 10 de enero de 2025, cuando comience el nuevo período presidencial.

En una entrevista por video con “El Mercurio”, Machado considera que el apoyo internacional es clave para lograr el cambio en Venezuela.

La crisis electoral captó la atención del mundo durante meses, luego decayó, y las últimas semanas llegó un nuevo impulso desde Estados Unidos. El gobierno del Presidente Joe Biden reconoció este lunes a Edmundo González como el Presidente electo de Venezuela, mismo día en que la Cámara de Representantes aprobó la “ley Bolívar”, que prohíbe a instituciones federales de Washington contratar a personas o empresas que tengan lazos comerciales con el chavismo.

El triunfo presidencial de Donald Trump, y la nominación del senador de origen cubano Marco Rubio como su secretario de Estado, levantó el optimismo de los opositores venezolanos.

—¿La presión de EE.UU. para que asuma Edmundo González irá en aumento de aquí al 10 de enero, y luego el 20 de enero, cuando Donald Trump llegue a la Casa Blanca?

“Sí, no tengo duda. Yo creo que estamos en un momento decisivo para el futuro de Venezuela, y no tengo que decir que para la región también. Siento que hay una gran claridad en los países democráticos del hemisferio sobre el impacto que tendría la resolución del conflicto en Venezuela. Obviamente para los venezolanos es un tema existencial, pero también para el resto de América Latina.

Está clarísimo que se trata de un tema de seguridad hemisférica y por eso, afortunadamente, en los Estados Unidos es un tema que tiene apoyo de los dos partidos”.

La fundadora de la agrupación Vente Venezuela recurre a Chile para graficar su punto: “Me gusta mucho usar la experiencia de Chi-



## “Hablen con los comunistas en Venezuela”

Machado destaca varias veces el respaldo del Presidente Gabriel Boric a la causa democrática venezolana, un apoyo que no es compartido en toda la coalición del Gobierno chileno.

—¿Qué les diría a estos sectores políticos chilenos que respaldan a Maduro, cuando el mismo Partido Comunista de Venezuela es perseguido por el chavismo?

“Tú has dado la respuesta. Yo lo primero que les digo

le con el apoyo de un amplísimo espectro (político), demostrando que lo que ocurre en Venezuela no es un tema de lucha entre posiciones ideológicas, sino de los valores asociados a la democracia liberal, a los derechos humanos y a la justicia. Eso ha logrado que en América Latina tengamos desde Gabriel Boric en Chile, hasta un Javier Milei en Argentina, con posiciones similares en cuanto al respeto absoluto que debe tener la soberanía popular expresada en el voto. La vara alta y firme la ha puesto América Latina, entre ellos el Presidente Boric”.

Machado apuesta por el hito del 10 de enero. “Este período ha

es hablen con el Partido Comunista venezolano. Más nada. Hablen con los comunistas en Venezuela para que vean el trato que recibe todo aquel que eleve la voz por una causa que considera justa en Venezuela.

En este momento una delegación de expertos técnicos del proceso electoral en Venezuela está en Chile y llevarán algo que para nosotros es un tesoro, las actas originales, para que las puedan ver. A cualquiera que tenga dudas lo invito a que vaya, escuche, pregunte, certifique la verdad que todos conocemos”.

mesas que recolectaron las actas que permitieron comprobar el triunfo de González. “El delito es haber firmado un acta y haberla entregado. Necesito que los chilenos entiendan lo que estamos viviendo. Aquí hay estos presos, acusados de terrorismo. Yo hablo con sus madres. Los obligan a grabar videos alabando a Nicolás Maduro y diciendo que yo les doy plata para salir a hacer actos vandálicos, y por eso los han acusado de terrorismo. Niños de 13, 14, 15 años. Y frente a esto, ¿qué hicimos? Con las reglas de la tiranía fuimos a un proceso electoral con unos términos que ustedes en Chile jamás hubieran aceptado.

Jamás. Unas elecciones donde nos cambiaban las reglas y violaban la Constitución todos los días”, dice Machado.

### Acusaciones de fascismo

La exdiputada sube el tono: “El régimen dice que yo soy fascista porque pido que se respete la voluntad, porque denuncio la violación de los derechos humanos. Entonces, yo creo que este es un momento donde aquí hay que hablar fuerte y duro. Aquí quien está exprimiendo y provocando la violencia es solo el régimen de Nicolás Maduro. Nosotros no tenemos armas, nosotros lo que tenemos es la verdad de nuestro lado”.

El chavismo ha utilizado a la migración de casi 8 millones de venezolanos como una herramienta de presión política hacia gobiernos que los critican, como cuando amenazó a EE.UU. con restringir los vuelos de repatriación si volvían las sanciones levantadas antes de las elecciones de julio.

—¿Cómo manejarán el tema migratorio con EE.UU., que fue un

“Si Maduro decide quedarse a la fuerza, tenemos que prepararnos para un escenario dantesco en cuanto a la migración”.

aspecto central en la campaña presidencial?

“Creo que, como en todos los temas fundamentales que estuvieron en la campaña, están en línea con una transición a la democracia en Venezuela. No están enfrentados. ¿Cuáles son los temas medulares? La migración, las redes de crimen organizadas como el Tren de Aragua y otros; la presencia cada vez más creciente en América Latina, a través del régimen de Maduro, de Rusia, de Irán, de Hezbolá, de grupos extremistas islámicos; por lo tanto, lo que él implica en términos de atraer a Occidente enemigos de las democracias de Occidente. Y obviamente el tema energético. Todos estos temas que estuvieron en la campaña, que son prioritarios para América Latina, solo se resuelven con una transición”.

“En un tema medular como la migración hay que decir las cosas crudas como son”, dice Machado, y enumera: “En primer lugar, la migración ha sido una política sistemática de Maduro. Quiere que los venezolanos se vayan. Eso tiene múltiples efectos. Además de cruel, lo que busca es de alguna manera una especie de válvula de escape a la tensión social en un país que está sin alimentos ni servicio público”.

En segundo lugar, dice Machado, el chavismo “busca que salgan dirigentes, activistas de derechos humanos, de partidos políticos”; tercero, el chavismo “busca dividir a las familias. Ellos han sentido todos estos años que si dividen a las familias va quedando gente más sola, más frágil. Y por último, convertir la migración en un arma política de desestabilización”.

La política crítica la forma cómo se ha afrontado este tema desde el exterior: “Para mí, de manera errónea, el abordaje que ha habido mayoritario de la comunidad internacional ha sido las consecuencias y no las causas que originan la migración. ¿Qué hace

que una mamá venezolana agarre su bebé de seis meses, se lo eche al hombro y se vaya caminando semanas, meses, pasando hambre, frío, dolor, ante el riesgo de que le roben, violen o maten, y aun así siga? Es la ausencia de futuro, de esperanza. Por eso hemos visto cómo la migración cayó dramáticamente en los meses previos a la elección, porque la gente dice que quiere un cambio. Cuando Maduro reacciona con esa brutalidad y fuerza, sube la migración”.

Machado también cuestiona a “aquellos que dicen que la migración es consecuencia de ponerle presión al régimen de Maduro. En estos últimos meses que se ha disparado la migración, también llegamos a niveles récord de compra de petróleo por parte de EE.UU. y de España a Maduro. Entonces no tiene nada que ver con esto, tiene que ver con la ausencia de futuro”.

“Ahora, si Maduro decide quedarse a la fuerza, tenemos que prepararnos para un escenario dantesco (en migración). Nosotros podemos estar viendo 3, 4, 5 millones de venezolanos en el mundo. Para Venezuela esto es una tragedia”, agrega.

—¿Qué riesgos representan para la seguridad hemisférica los lazos de Maduro con países y

agrupaciones como Rusia, Irán o Hezbolá?

“Los riesgos son enormes y ya América Latina lo está padeciendo, porque Venezuela se convirtió en la puerta entrada de muchos grupos irregulares y criminales. Maduro les otorgó a estos grupos un santuario, operan a la libre. Más de la mitad del territorio venezolano está bajo control de estos grupos, desde la guerrilla colombiana, los carteles de la droga, las redes que explotan mineras, las redes de prostitución infantil, tráfico de personas. Es decir, Venezuela, como yo digo, es el hub criminal de las Américas, con absoluta impunidad.

También está documentado cómo el régimen de Maduro les ha ofrecido una cantidad de servicios logísticos a grupos irregulares, ofreciéndoles a estos grupos islamistas extremos identidad y pasaporte venezolano”.

—Considerando esta radicalización del régimen y la presión creciente que viene incluso de aliados como Lula o Petro, ¿por qué cree que Maduro ceda y entregue el poder?

“Porque no es sostenible, no hay manera de que pueda estabilizarse, ni financiera, ni económica, ni institucional, ni militar, ni política, ni socialmente. ¿Qué tiene Maduro? En primer lugar, 90% del país en contra. Nosotros tenemos una dirección política cohesionada como nunca antes. Y en el régimen hay muchas fracturas en lo interno.

En esta etapa nosotros estamos reagrupando nuestras fuerzas, y decidimos avanzar obviamente con prudencia y responsabilidad, porque hay que cuidarse frente a un régimen que está desatado. Pero nunca, nunca han estado tan débiles como ahora. Nicolás Maduro tiene la oportunidad de avanzar en un proceso de negociación. Si se niega, de ahí en adelante enfrentará una situación totalmente distinta”.